



UNIVERSIDAD DE LA REPÚBLICA
FACULTAD DE MEDICINA
Consejo de la Facultad

**Asamblea del Claustro
de la Facultad de Medicina**

*Sesión ordinaria del día
4 de junio de 2020*
VIDEOCONFERENCIA

ACTA N° 29

Versión taquigráfica

Preside el Dr. Jorge Montaña

II – Acta N° 29, del 4 de junio de 2020

ASAMBLEA DEL CLAUSTRO DE LA FACULTAD DE MEDICINA

Sesión ordinaria del día jueves 4 de junio de 2020

VIDEOCONFERENCIA

Acta N° 29

Versión taquigráfica

Preside el Dr. Jorge Montaña.

ASISTEN:

Por el orden docente: Verónica Torres, Selva Alé, Sergio Bianchi y Norberto Liñares.

Por el orden de egresados: Jorge Montaña, Rafael Avero y Álvaro Cabrera.

Participan de la sesión: Laura Martínez, Kety Rodríguez, Lilián Vucovich y Macarena Casaballe.

Actúa en Secretaría el Sr. Marcelo Rubiaca.

SEÑOR PRESIDENTE (Montaña).- Habiendo *quorum*, está abierta la sesión.

(Es la hora 13: 30)

Ciclo Inicial Común

—Hoy la idea es discutir los avances de las tres comisiones. Secretaría intentó buscar un coordinador para el área Biológica. El Dr. Jorge Bianchi manifestó que no podía asumir ese rol porque estaba muy complicado. Mi propuesta es seguir buscando a alguien que pueda ocuparse de eso porque es importante contar con un moderador.

El Área Social se va a reunir mañana. Otro tema es la nota enviada a los servicios sobre el reinicio de las actividades presenciales, fundamentalmente en la clínica. Eso se envió a la Escuela de Graduados, a la Dirección de Carrera y al Consejo, que tomó conocimiento del tema. La Dirección de Carrera está elaborando un documento que nos va a hacer llegar. El Prof. Francisco González, director de la Escuela de Graduados, se mostró de acuerdo con la preocupación del Claustro sobre el reinicio de las actividades presenciales y nos dijo que está elaborando una propuesta. Hay que recordar que todo esto depende también de lo que resuelva el Consejo Directivo Central.

SEÑOR SECRETARIO.- El consejero Riva llamó a la Dra. Cecilia Guillermo para conocer el espíritu de la nota porque no les había quedado claro. Ella le explicó que era para ponerse a las órdenes en el trabajo de reinicio de actividades.

Desde la Dirección de Carrera también la llamaron y quedaron en mandar un documento que todavía no ha llegado.

El otro tema es el asesoramiento que pedimos sobre la renovación del cargo de director del Hospital de Clínicas. Consultamos con el abogado de la Facultad, que nos dijo que eso se rige por la normativa de las elecciones docentes. En

caso de que la Prof. Ubach solicite la renovación, lo resolverá el Consejo como una reelección de grado 5. En caso contrario, el tema vuelve al Claustro para que este elija un nuevo director general.

SEÑOR PRESIDENTE.- Estamos en vías de elaborar un documento con la justificación del Ciclo Inicial Común. Con Álvaro Cabrera y con Norberto Liñares probablemente nos reunamos con el Dr. Martín Esteche, el sábado 6, a la hora 11.

Es un documento que necesita bastante elaboración. Sería interesante que participara la gente de la Escuela Universitaria de Tecnología Médica y de la Escuela de Parteras, así como también todos los que nos quieran acompañar.

SEÑORA ALÉ (Doc.)- Me voy a comunicar con Norberto Liñares para que me pase los datos y así poder trabajar con ustedes.

SEÑOR PRESIDENTE.- El jueves 18 de junio, para la próxima sesión del Claustro, sería bueno tener un documento más armado, que incluyera las tres áreas y la justificación del ciclo. Insisto en que debemos encontrar un coordinador para el Área Biológica, que lleve adelante este trabajo.

SEÑOR CABRERA (Eg.)- Estoy de acuerdo. El Área Biológica es la que está más ralentizada en sus avances. Si bien hay gente trabajando, no existe un liderazgo. Personalmente, creo que los docentes de las asignaturas básicas de Facultad deberían participar más activamente. Es cierto que la pandemia complicó las cosas, pero esos docentes no han participado de la manera que me hubiese gustado. Por la Escuela Universitaria de Tecnología Médica vino Verónica Tórtora, coordinadora del Ciclo Esfuno. Hay gente de la Escuela de Parteras y del Claustro pero hay que insistir con los docentes de las básicas porque son los que van a estar involucrados en la docencia directa de este Ciclo Inicial Común.

SEÑOR BIANCHI (Doc.)- Quizá podríamos hablar con el Dr. Julio Siciliano. Él participó como moderador en la reunión interclaustros y es el responsable del Departamento de Educación Médica. Además, como ex profesor agregado de Histología conoce a todos los docentes de las materias básicas y podrá ser un buen interlocutor.

SEÑOR CABRERA (Eg.)- Sería muy interesante contar con el Dr. Julio Siciliano. Desde que se comenzó a pensar en un Ciclo Inicial Común, allá por 2017, participó de los talleres inaugurales. Si previamente alguien habla con él, no tengo inconveniente en comunicarme y tratar de concretar una reunión de avance.

SEÑOR BIANCHI (Doc.)- Me ofrezco a hablar con él y decirle que Álvaro Cabrera se va a comunicar para invitarlo a participar directamente en esta etapa. Me parece que es alguien que podría acelerar el trabajo en el Área Biológica.

SEÑOR PRESIDENTE.- Tiene la palabra Laura Martínez.

SEÑORA MARTÍNEZ.- En la última reunión un grupo habíamos dicho que nos interesaría participar. Quizá Secretaría podría definir una fecha para reunirnos y asignar responsabilidades para avanzar con esto. Traté de comunicarme con Verónica Tórtora porque me interesa el Ciclo Inicial Común. Estuve revisando el documento y tiene propuestas un poco vagas. Sería bueno que alguien nos ayudara a organizar una reunión. Estoy de acuerdo en que el Dr. Siciliano podría ser una buena alternativa para pedirle ayuda.

SEÑOR CABRERA (Eg.).- Estoy de acuerdo. No tengo inconveniente en contactar a todas las partes y tratar de conciliar un día y una hora para reunirnos. Si el Dr. Bianchi se comunica con el Dr. Julio Siciliano ya podríamos ir adelantando.

SEÑOR PRESIDENTE.- Más allá del contacto del Dr. Bianchi y del Lic. Cabrera con el Dr. Julio Siciliano, sería bueno enviarle un correo electrónico desde la Mesa del Claustro, invitándolo a ser el coordinador del Área Biológica, para que fuera algo más formal. También podemos invitar a todos los que se ofrecieron para trabajar.

SEÑOR SECRETARIO.- Queda pendiente la fecha de la reunión.

SEÑOR BIANCHI (Doc.).- La coordinación de ese grupo es un trabajo muy importante y necesario para completar el documento. Por eso no pude aceptar la invitación del Claustro, ya que no podría dedicarle el tiempo que amerita.

SEÑOR PRESIDENTE.- Es muy comprensible lo que plantea el Dr. Bianchi. El tema es que el Área Biológica está un poco huérfana.

SEÑOR CABRERA (Eg.).- Recuerdo que habíamos pedido a Sara Carreras que nos buscara una información que consideramos importante para la justificación del Ciclo Inicial Común. Me refiero al incremento de la matrícula en los últimos 10 años y el interés social por acceder a algunas de las ofertas de la Facultad de Medicina. Son datos que están en la Bedelía de la Facultad de Medicina. Conseguimos los de la Escuela Universitaria de Tecnología Médica, tanto sobre ingresos como sobre egresos. En el caso de la carrera de Medicina y de la Escuela de Parteras tienen una Bedelía conjunta y todavía no han llegado los datos. Pido disculpas de antemano porque quizá ya los mandaron.

SEÑOR PRESIDENTE.- Personalmente no he recibido nada. Lo que sí me llegó fue la plantilla de docentes.

SEÑOR CABRERA (Eg.).- ¿Hay posibilidades de hacer una solicitud a Bedelía?

SEÑOR SECRETARIO.- Creo que ya habían pasado esos datos. Los voy a buscar, y si no lo tengo los vuelvo a pedir. Incluso creo que también había datos de la Escuela Universitaria de Tecnología Médica, que había enviado la Lic. Patricia Manzoni.

SEÑORA TORRES (Doc.).- Estoy tan complicada con mis actividades que no me animo a liderar un grupo para trabajar estos temas en la primera línea. La pandemia de COVID-19 me tiene saturada tanto en lo docente como en lo asistencial, ya que tuvimos que reestructurar la enseñanza. Lo de la COVID-19 me toca por dos lados, por la medicina interna y por la neumología. Lo planteo porque en otras ocasiones he estado más activa. No es una cuestión de mala voluntad sino que no me dan los tiempos.

Espero que el Dr. Julio Siciliano diga que sí, a pesar de que está trabajando intensamente desde el Departamento de Educación Médica y está sobrecargado con la organización de la docencia virtual.

Los actores del Ciclo Inicial Común somos todos, pero los ciclos de los primeros años son fundamentales porque van a tener mayor protagonismo. Quizá deberían buscar un espacio para estar más involucrados.

SEÑOR PRESIDENTE.- La idea es llegar a la próxima sesión del Claustro con documentos más elaborados, que iremos ajustando a medida que evolucione la

pandemia. En algún momento esto se va a resolver y deberemos tener elementos para finalizar el trabajo. Es probable que este año no haya elecciones universitarias, o sea que vamos a seguir un poco más.

En caso de que el Dr. Siciliano no pueda aceptar la propuesta, sería bueno encontrar a otra persona. Por supuesto que tiene que ser alguien involucrado en este cambio de plan. En el Área Biológica había muchísima gente. Recuerdo a la Dra. María Noel Álvarez, pero creo que también debe estar bastante ocupada. En principio vamos a mandar la invitación oficial al Dr. Julio Siciliano. Sergio Bianchi y Álvaro Cabrera se comunicarán con él para ver si está dispuesto a liderar el Área Biológica. Mañana se va a reunir la gente encargada del Área Social. El sábado nos reuniríamos para avanzar en el documento con la justificación del Ciclo Inicial Común.

Tiene la palabra Lilián Vucovich.

SEÑORA VUCOVICH.- ¿La EUTM está participando del Área Biológica?

SEÑOR PRESIDENTE.- Sí, la idea es encontrar a alguien que coordine para empezar a reunirse, pero participan tanto la EUTM como la Escuela de Parteras.

SEÑOR CABRERA (Eg.).- Hablé con Jaime García, que estaba interesado en participar del Área Biológica, y está a la espera de que nos reunamos. También hablé con el Dr. Trostchansky, que se sumó para trabajar.

SEÑORA VUCOVICH.- Yo me encargo de volver a hablar con Jaime García.

Consideración de Actas

SEÑOR PRESIDENTE.- Están a consideración las Actas Nos. 23, 24, 25, 26, 27 y 28. Si están de acuerdo, podemos votar su aprobación.

(Se vota)

—AFIRMATIVA. Unanimidad.

Informe sobre el proyecto de ley de urgente consideración

SEÑOR LIÑARES (Doc.).- Nos reunimos con Jacqueline Ponzo, Hugo Rodríguez Almada y Miguel Fernández Galeano e hicimos un análisis muy somero del proyecto de ley de urgente consideración. Digo "muy somero" porque ese proyecto ha sufrido cambios enormes en todos sus rubros, incluida la enseñanza pública y su vinculación con la enseñanza privada. Hice una comparación entre lo que se plantea ahí para la enseñanza y la ley de enseñanza vigente. También estuve viendo el intento que hubo de modificar la ley orgánica de la Universidad de la República, sobre todo el literal G del artículo 21, que refiere a la competencia para acreditación de títulos.

De todas formas, los capítulos referidos a la educación en la LUC quedan dos meses en suspenso luego de que sea aprobada la ley. Ayer sesionó la Asamblea General del Claustro y se tocaron temas relacionados con la comunicación y el derecho. Los artículos de la LUC sobre comunicación fueron eliminados porque se presentó una propuesta distinta.

Dado que hay una postura de "eximir" –entre comillas- a la Universidad por el apoyo que está brindando para solucionar el tema de la pandemia, eso propició que se modificaran algunos aspectos de la LUC. Hay algunos aspectos que no incidirían negativamente y otros son incluso rescatables, pero hay que analizarlos. Donde sí se va a jugar mucho es en el tema presupuestario. Se está equilibrando la enseñanza terciaria pública y privada. Hay que recordar que nosotros no dependemos de capitales privados sino de dineros públicos. Es una herramienta que habrá que manejar.

SEÑOR PRESIDENTE.- De todas formas, la ley orgánica no se puede modificar por esa vía.

SEÑOR LIÑARES (Doc.)- Pero lo intentaron. Me parece que fue una especie de globo sonda para ver cómo estaba el ambiente. No estamos diciendo que no haya que cambiar algunos aspectos de la ley orgánica.

SEÑOR PRESIDENTE.- Por supuesto, pero es un tema que tiene que pasar por el Parlamento.

SEÑOR LIÑARES (Doc.)- La Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación lo dijo claro. Cualquier ley que involucre a la educación tiene que dar participación a los actores involucrados. Recuerdo la ley de educación durante la dictadura. Ese tema movilizó a padres y profesores.

SEÑOR PRESIDENTE.- El documento es muy bueno porque es escueto y toca los puntos más complicados para la Universidad de la República.

SEÑOR LIÑARES (Doc.)- Un tema es que se quita peso a la Universidad en los consejos, y se pone representantes de los gobiernos departamentales.

SEÑOR PRESIDENTE.- Eso es algo que se viene dando desde antes de la LUC. En otros departamentos del noroeste las intendencias tienen una participación importante en los consejos de educación departamentales. No digo que incidan en la parte académica pero sí en los aspectos logísticos. Las orientaciones sobre qué estructura administrativa se debería manejar las da la intendencia, o por lo menos participa fuertemente.

SEÑOR LIÑARES (Doc.)- En la reunión que tuvimos ayer, el Dr. Fernández Galeano planteó que había más ebullición en la Universidad, algo que según él mostraba mayor interés. Para eso es fundamental la participación de los estudiantes, sobre todo porque son los que van a incidir en estos temas. Sin embargo, en la sesión de hoy no hay ninguno.

SEÑOR PRESIDENTE.- Hay diversos matices en este tema. Un aspecto es la falta de formación y de información.

SEÑOR LIÑARES (Doc.)- Los estudiantes no están participando de las comisiones. ¿Eso se debe a una decisión orgánica?

SEÑOR SECRETARIO.- No sabría decirlo. Están participando del Consejo pero no de las comisiones.

SEÑOR PRESIDENTE.- Dentro de quince días nos volvemos a reunir para considerar los avances de las distintas áreas y discutir la justificación del Ciclo Inicial Común y lograr un documento más acabado. Luego podremos fijar la fecha para una reunión interclaustrales. Eso va a depender de la situación sanitaria.

SEÑOR LIÑARES (Doc.)- ¿Tenemos alguna planilla de seguimiento de los objetivos que nos quedan por delante? Lo pregunto porque eso podría servir para ordenarnos. Es un tema personal, porque estoy en varias cosas y me desorganizo un poco.

SEÑOR PRESIDENTE.- No es mala idea. Se puede pedir a Secretaría que haga una planilla con los objetivos que nos van quedando y discutirlos entre todos.

Se levanta la sesión.

(Es la hora 15)